

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

Allhumma, répands la faveur de Tes Prières et étends la protection de Tes Salutations sur la Première Détermination émergeant des Ténèbres seigneuriales ¹ et sur la Dernière Descente ² projetée vers le genre humain ;

Sur l'Emigré de la Mekke d' « Allâh était, et rien avec Lui » vers la Médine d' « Il est aujourd'hui tel qu'Il était » ³ ;

Sur celui qui inscrit dans son être les domaines des cinq excellences divines ⁴ : « Et toute chose Nous l'avons inscrite dans un Prototype manifeste » ⁵, et sur celui qui, de sa générosité et de sa magnificence fait miséricorde à ceux qui réclament les choses à eux prédestinées dans les cinq Excellences :

1. Les Ténèbres seigneuriales désignent l'indistinction des potentialités dans la Substance universelle.

2. Le Prophète est considéré ici sous la perspective de l'avatâra.

3. Les deux passages entre guillemets sont des formules métaphysiques souvent citées par Ibn 'Arabî [et les Maîtres de son école] (cf. *Risâlah al-Ahadiyyah* [de Balyânî]).

On remarquera que l'interprétation métaphysique du symbolisme de la fuite du Prophète de la Mekke à Médine est celle du passage de l'Unité à l'Unicité.

4. Ce sont : 1) L'Excellence du Mystère Absolu (*Haḍrah al-Ghayb al-Muṭlaq*), c'est-à-dire le Non-Manifesté principiel dont le domaine est celui des Essences Immuables, (*al-A'yân ath-Thâbitah*) ;

2) L'Excellence de l'Intelligible (*al-Haḍrah al-'Ilmiyyah*), c'est-à-dire l'ensemble des potentialités naturelles, qui est en rapport de polarité avec

3) L'Excellence du Témoignage Complet (*Haḍrah ash-Shahâdah al-Muṭlaqah*), c'est-à-dire la manifestation grossière, dont le domaine est appelé le Monde du Royaume (*'Âlam al-Mulk*) ;

اللَّهُمَّ أَفِضْ صَلَاةَ صَلَوَاتِكَ، وَسَلَامَةَ تَسْلِيمَاتِكَ،
عَلَى أَوَّلِ التَّعْيِينَاتِ الْمَفَاضَةِ مِنَ الْعَمَاءِ
الرَّبَّانِيِّ، وَآخِرِ التَّنَزُّلَاتِ الْمُضَافَةِ إِلَى التَّنَوُّعِ
الْإِنْسَانِيِّ، الْمُهَاجِرِ مِنْ مَكَّةَ ﴿كَانَ اللَّهُ وَ لَمْ
يَكُنْ مَعَهُ شَيْءٌ تَانٍ﴾ إِلَى مَدِينَةَ ﴿وَهُوَ
الآنَ عَلَى مَا عَلَيْهِ كَانَ﴾ مُخْصِي عَوَالِمِ
الْحَضْرَاتِ الْخَمْسِ فِي وُجُودِهِ ﴿وَ كُلَّ شَيْءٍ
أَخْصَيْنَاهُ فِي إِمَامٍ مُبِينٍ﴾، وَ رَاحِمِ
سَائِلِي إِسْتِعْدَادَاتِهَا بِبَدَاهِ وَ جُودِهِ

4) L'Excellence du Mystère Conditionné (*Haḍrah al-Ghayb al-Muḍaffi*), qui se subdivise en deux régions : a) l'une, voisine du Mystère Absolu, qui est le domaine des Esprits jabarûtiens et malakûtiens, c'est-à-dire des intelligences et des âmes pures, ou autrement dit le domaine de la manifestation informelle, et l'autre - b), voisine du Témoignage Complet qui est le Domaine des Modèles (*'Âlam al-Mithâl*) appelé aussi le Monde de la Royauté (*'Âlam al-Malakût*), autrement dit le domaine de la manifestation subtile ; enfin,

5) L'Excellence Totale (*al-Haḍrah al-Jâmi 'ah*) qui englobe les quatre précédentes et dont le domaine est celui de l'Homme Universel qui totalise tous les degrés et toutes les modalités de l'être.

5. *Coran*, 36, 12.

﴿ وَمَا أَرْسَلْنَاكَ إِلَّا رَحْمَةً لِّلْعَالَمِينَ ﴾ نُقْطَةٌ
الْبِسْمَلَةُ الْجَامِعَةُ لِمَا يَكُونُ وَكَانَ ، وَ لَفْظَةٌ
الْأَمْرِ الْجَوَالَةِ بِدَوَائِرِ الْأَكْوَانِ ، سِرِّ الْهُوِيَّةِ
الَّتِي فِي كُلِّ شَيْءٍ سَارِيَّةٌ ، وَعَنْ كُلِّ شَيْءٍ
مُحَرَّدَةٌ وَ عَارِيَّةٌ ، أَمِينِ اللَّهِ عَلَى خَزَائِنِ
الْفَوَاضِلِ وَ مُسْتَوْدَعِيهَا ، وَ مُقَسِّمِيهَا عَلَى
حَسَبِ الْقَوَابِلِ وَ مُوزِعِيهَا ، كَلِمَةِ الْإِسْمِ
الْأَعْظَمِ ، وَ فَاتِحَةِ الْكَنْزِ الْمُطْلَسِمِ ،
الْمُظْهِرِ الْآتَمِ الْجَامِعِ بَيْنَ الْعُبُودِيَّةِ
وَ الرُّبُوبِيَّةِ ، وَ النَّشْءِ الْأَعْمِ الشَّامِلِ لِلْإِمْكَانِيَّةِ

« Et Nous ne t'avons envoyé que comme Miséricorde pour les mondes »⁶ ; Sur le point de la *Basmalah*⁷ qui renferme ce qui sera et ce qui a été, et sur le vocable du Décret qui tourne sur les circonférences des mondes⁸ ;

Sur le Secret de l'Ipséité qui s'infuse en toute chose et qui de toute chose est détaché et isolé ;

Sur le Gardien qu'Allâh a préposé aux trésors de Ses faveurs, sur leur Dépositaire ; sur leur Répartiteur d'après les aptitudes, sur leur Distributeur ;

Sur la Parole du Nom Suprême⁹, et sur la *Fâtiḥah* du Trésor Inviolable¹⁰ ;

Sur la manifestation la plus parfaite qui réunit la Servitude et la Seigneurie, et sur la créature la plus universelle qui renferme les Possibilités

6. *Coran*, 21, 107.

7. C'est le point diacritique du *bâ'* qui commence le premier verset de la *Fâtiḥah* et donc du Livre lui-même, et qui contient en potentialité toutes les autres lettres, à l'exception de la lettre *alif* qui est à l'origine du *bâ'* lui-même.

Le symbolisme du point sous le *bâ'* a été employé par certains grands initiés pour exprimer la perfection de leur réalisation spirituelle. La parole connue de sayyidnâ 'Alî : « Je suis le point sous le *bâ'* » *أَنَا النُّقْطَةُ تَحْتَ الْبَاءِ* traduit l'état de l'Homme Universel.

8. Ce [vocable n'est rien d'autre que l'expression,] sous un aspect distinctif et dynamique [, du point sous le *bâ'*]. On remarquera en même temps que ce point est lui-même la projection de la pointe supérieure de l'*alif* dont le trait vertical représente

l'axe suivant lequel se manifeste le Décret divin. L'élément circulaire de la forme du *bâ'* représente les "circonférences" des mondes, qui, en tant que non séparées les unes des autres, forment ensemble une spirale sur laquelle tourne le [vocable] du Décret.

9. La Forme muhammadienne (*aṣ-Ṣūrah al-muḥammadiyyah*) constitue le Nom Suprême d'Allâh.

10. La *Fâtiḥah* "celle qui ouvre" le Coran est un des symboles du Prophète. Le nom du Trésor se rapporte au hadith qudsî : ﴿ جُئْتُ بِكَ كَنْزًا مَخْفِيًا لَمْ أَعْرِفْ فَأَحْبَبْتُ أَنْ أَعْرِفَ فَخَلَقْتَ الْخَلْقَ خَلْقًا وَ تَعَرَّفْتَ إِلَيْهِمْ فِي عَرَفُونِي ﴾ — 'Abd-al-Ghanî an-Nâbulusî observe que le mot *fabî*, qui se traduit « en sorte que par Moi », a comme valeur numérale 92 comme le nom de Muhammad [*fâ' + bâ' + yâ' = 80 + 2 + 10*]. Ceci signifie que le Prophète constitue dans son aspect profond la manifestation de la Divinité.

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

et les Nécessités ¹¹ ;

Sur le Rocher le plus élevé que les manifestations des Déterminations n'ébranlent pas de la station de la Stabilité, et sur la Mer la plus immense que les cadavres des insouciances ne troublent point dans la limpidité de sa Certitude ¹² ;

Sur la Plume de lumière qui porte l'encre des Lettres Sublimes, et sur le Souffle rahmânien qui s'infuse dans la matière des Paroles Parfaites ¹³ ;

Sur l'Effluve Sanctissime de l'Essence par lequel sont déterminées les substances primordiales avec leurs qualifications, et sur l'Effluve Sacré des Attributs par lequel sont produits les êtres avec leurs nécessités ¹⁴ ;

Sur le Lever du Soleil de l'Essence dans le Ciel des Noms et des Attributs, et sur la Source de la Lumière des générosités dans les parterres de la Parenté et des Adoptions ¹⁵ ;

Sur le Diamètre de l'Un, tracé entre les "Deux Arcs"

11. Les Possibilités constituent le domaine principal pur et les Nécessités le domaine de la Nature.

12. On remarquera le complémentarisme entre le symbolisme axial du Rocher et celui horizontal de la Mer.

13. La Plume qui est un des noms ésotériques du Prophète, désigne le Verbe en tant que "Science de la distinctivité". Les Lettres Sublimes sont les déterminations essentielles des êtres primordiaux contenues synthétiquement dans l'encre de la Plume.

Le souffle rahmânien est l'Esprit de la manifestation universelle en tant qu'il anime les déterminations substantielles des êtres primordiaux symbolisés ici par les Paroles Parfaites. Ce principe est complémentaire de celui de la Plume.

وَالْوُجُوبِيَّةِ ، الطُّورِ الْأَشْمِ الَّذِي لَمْ يُزْحَرْهُ
تَجَلَّى التَّعْيُنَاتِ عَنْ مَقَامِ التَّمَكِينِ ، وَ الْبَحْرِ
الْحِضْمِ الَّذِي لَمْ تُعَكِّزْهُ جَيْفُ الْغَفَلَاتِ عَنْ
صَفَاءِ الْيَقِينِ ، الْقَلَمِ التُّورَانِيِّ الْجَارِي بِمَدَادِ
الْحُرُوفِ الْعَالِيَاتِ ، وَ النَّفْسِ الرَّحْمَانِيِّ
السَّارِي بِمَوَادِّ الْكَلِمَاتِ التَّامَّاتِ ، الْفَيْضِ
الْأَقْدَسِ الَّذِي تَعَيَّنَتْ بِهِ الْأَعْيَانُ
وَ اسْتَعْدَادَاتُهَا ، وَ الْفَيْضِ الْمُقَدَّسِ الصِّفَاتِيِّ
الَّذِي تَكُونَتْ بِهِ الْأَكْوَانُ وَ اسْتِمْدَادَاتُهَا ،
مَطْلَعِ شَمْسِ الذَّاتِ فِي سَمَاءِ الْأَسْمَاءِ
وَ الصِّفَاتِ ، وَ مَنَبَعِ نُورِ الْإِفَاضَاتِ فِي رِيَاضِ
النَّسَبِ وَ الْإِضَافَاتِ ، حَطِّ الْوَحْدَةِ بَيْنَ قَوْسِي

14. L'Effluve Sanctissime de l'Essence se rapporte au passage de la possibilité pure des êtres à leur détermination primordiale, et l'Effluve Sacré des Attributs se rapporte à leur manifestation effective.

15. Les notions de "parenté" et d' "adoption" indiquent différents modes de participation à la réalité ésotérique du Prophète ; elles correspondent aussi, dans un certain sens, à ceux de Famille et de Compagnons du Prophète qui sont aussi deux catégories initiatiques complémentaires.

الْأَحَدِيَّةِ وَالْوَحِيدِيَّةِ، وَوَسِطَةَ التَّنَزُّلِ مِنْ
سَمَاءِ الْأَزَلِيَّةِ إِلَى أَرْضِ الْأَبَدِيَّةِ، التُّسْحَةَ
الصُّغْرَى الَّتِي تَفَرَّعَتْ عَنْهَا الْكُبْرَى، وَالذَّرَّةَ
الْبَيْضَاءِ الَّتِي تَنْزَلَتْ إِلَى الْيَاقُوتَةِ الْحَمْرَاءِ،
حَوْهْرَةَ الْحَوَادِثِ الْإِمْكَانِيَّةِ الَّتِي لَا تَخْلُو عَنْ
الْحَرَكَةِ وَالسُّكُونِ، وَمَادَّةِ الْكَلِمَةِ الْفَهْوَانِيَّةِ
الطَّلَاعَةِ مِنْ كَنْ كُنِّ إِلَى شَهَادَةِ فَيَكُونُ،
هَيُولَى الصُّورِ الَّتِي لَا تَتَجَلَّى بِإِحْدَاهَا مَرَّةً

de l'Unité et de l'Unicité ¹⁶, et sur le Médiateur des
“descentes” du Ciel de la Prééternité vers la Terre
de la Perpétuité ¹⁷ ;

Sur le Petit Exemplaire dont se développe le
Grand ¹⁸, et sur la Perle Blanche qui descend vers
l'Hyacinthe Rouge ¹⁹ ;

Sur le Joyau indestructible inhérent à toutes les
productions transitoires qui dérivent de potentialités
et qui ne sont pas soustraites au “mouvement” et
à l’“arrêt”, et sur la substance du Verbe de la
Fahwâniyyah sortie de l'occultation du *Kun* vers
l'Attestation du *Fayakûn* ²⁰ ;

Sur la Matière des Formes par laquelle Tu ne te
manifestes pas par une seule forme en même temps,

16. Ceci constitue l'interprétation métaphysique
du symbole des Deux Arcs (Cf. *Coran*, 53, 9 et
plus loin la note sur la même question).

17. Il s'agit proprement des manifestations “ava-
tariques”.

18. Le Petit Exemplaire désigne le germe
initiatique dont se développe la réalité totale de
l'Être. Macrocosmiquement, il correspond à
l’“Œuf du Monde”.

19. La Perle Blanche est un symbole de l'Intellect
Premier ; l'Hyacinthe Rouge désigne l'Âme
Universelle en tant qu'elle est affectée par les
attaches du monde corporel. On peut remarquer
que la “descente” de la Perle sur l'Hyacinthe est
un mouvement inverse mais corrélatif en quelque
sorte du développement arborescent que com-
porte le Grand Exemplaire s'élevant du germe
caché dans la terre de la manifestation grossière.

20. La *Fahwâniyyah* au sens propre, employé par Muhy-d-Dîn Ibn
'Arabî dans les *Futûhât*, se rapporte à la parole divine adressée de
façon directe dans le Monde des Modèles (*'Âlam al-Mithâl*).

Le *Kun* est la parole “Sois” de la Genèse ; *Fayakûn*, “et (la
chose) est” en est la conséquence cosmologique. [cf. *Coran*, 2, 117 ;
3, 47 et 59 ; 6, 73 ; 16, 40 ; 19, 35 ; 36, 82 ; 40, 68.] Pour mieux com-
prendre l'enchaînement des idées, il est à remarquer dans le texte
arabe que le mot *Kinn*, “occultation”, est constitué par les mêmes
deux lettres que le mot *Kun*. Ailleurs, Ibn 'Arabî mentionne
qu'entre le *Kâf* et le *Nûn* du *Kun* est “caché” (*maknûn*) le “Secret de
la Proximité primordiale”. (Voir les Oraisons Métaphysiques : le
Jour du Vendredi). On peut remarquer que cette proximité ne
subsiste plus dans le *Fayakûn* où les deux lettres sont séparées par
le *wâw* de la racine qui, se manifestant ainsi, symbolise le secret
mis à jour.

Le terme de *jawhar*, qui signifie “joyau” et “substance indestruc-
tible” et celui de *mâddah*, “matière”, sont corrélatifs dans la termi-
nologie scolastique musulmane.

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

à deux êtres, ni par la même, deux fois, au même être ²¹ ;

Sur le *Qur'ân* de l'Union qui renferme le Non-Manifesté et le Non-Manifestable et sur le *Furqân* de la Distinction ²² qui discrimine entre l'éphémère et l'éternel ;

Sur le Jeûneur de jour (qui avertit) : ﴿ En vérité, je passe la nuit en hôte chez mon Seigneur ﴾ , et sur le Dévot de nuit (qui révèle) : ﴿ Mes yeux dorment, mais pas mon cœur ﴾ ²³ ;

Sur l'Intermédiaire situé entre le Manifesté et le Non-Manifesté : ﴿ Il a séparé les Deux Mers qui se touchent ﴾ ²⁴, et sur le Lien du rattachement de

لِثَنَيْنِ ، وَلَا بِصُورَةٍ مِنْهَا لِأَحَدٍ مَرَّتَيْنِ ،
قُرْآنِ الْجَمْعِ الشَّامِلِ لِلْمُمْتَنِعِ وَالْعَدِيمِ ،
وَفُرْقَانِ الْفُرْقِ الْفَاصِلِ بَيْنَ الْحَادِثِ
وَالْقَدِيمِ ، صَائِمِ نَهَارٍ ﴿ إِنِّي أَبِيْتُ عِنْدَ رَبِّي ﴾ ،
وَقَائِمِ لَيْلٍ ﴿ تَنَامُ عَيْنَايَ وَلَا يَنَامُ قَلْبِي ﴾ ،
وَاسِطَةِ مَا بَيْنَ الْوُجُودِ وَالْعَدَمِ
﴿ مَرَجَ الْبَحْرَيْنِ يَلْتَقِيَانِ ﴾ ، وَرَابِطَةِ تَعَلُّقِ

21. L'idée contenue dans ce passage relève du principe qu'il n'y a pas de répétition dans l'existence. L'identité qui est du domaine du principe ne peut pas se trouver dans la manifestation, la pluralité inhérente à celle-ci ne comportant que l'"analogie" qui est en quelque sorte le "souvenir" de l'identité dans la distinctivité. Par conséquent, la Forme Muhammadienne, une au plan de l'universalité complète, est indéfiniment variable dans la multiplicité des degrés et des conditions particulières qui définissent les différents êtres et elle l'est aussi pour un même être car cette Forme "identifiée" ou en voie d'identification à la manifestation universelle par les principes de celle-ci, participe toujours dans ses aspects distinctifs aux cycles existentiels de toute condition manifestée. Mais une fois actualisée dans sa totalité, elle est en elle-même, et non pas en ses aspects, définitive et donc sous cet aspect aussi soustraite à la répétition.

Il est utile de préciser que ce passage fait plus particulièrement allusion au phénomène de "vue" du Prophète (*ru'yah an-Nabî*) qui est un trait caractéristique de l'ésotérisme musulman et, sous des modalités appropriées, aussi de la spiritualité exotérique de l'Islam. Cette "vue" est généralement obtenue en rêve, mais elle est possible aussi, initiatiquement surtout, en état de veille, que ce soit avec

support d'une personne vivante ou sans support. Ce phénomène typique qui constitue un mode de perception d'états soit supra-individuels soit simplement subtils, relève d'une forme de conception spirituelle propre au fondateur même de l'Islam qui "voyait" l'Ange Gabriel se manifestant sous des "formes" individuelles, quelquefois avec le support du compagnon Dihyah al-Kalbî, personnage d'une beauté exceptionnelle. Or l'ange représente le maître spirituel du Prophète considéré dans sa réalité distinctive.

22. Le nom de *Qur'ân* qui s'applique à la totalité de la Science synthétique divine est un nom de l'Identité Suprême, alors que le *Furqân* qui s'applique à la Science analytique universelle est un des aspects de la "réalisation descendante".

23. Les passages entre parenthèses sont des fragments de hadiths.

24. *Coran*, 55, 19. Dans le texte coranique, le sujet de la phrase est Allâh.

الْحُدُوثِ بِالْقَدَمِ ﴿ بَيْنَهُمَا بَرْزَخٌ لَا يَبْغِيَانِ ﴾
فَذَلِكَ دَفْتَرِ الْأَوَّلِ وَالْآخِرِ، وَمَرْكَزِ إِحْاطَةِ
الْبَاطِنِ وَالظَّاهِرِ، حَبِيبِكَ الَّذِي اسْتَحْلَيْتَ بِهِ
جَمَالَ ذَاتِكَ عَلَى مَنَصَّةِ تَجَلِّيَاتِكَ، وَنَصَبْتَهُ
قِبْلَةً لِتَوَجُّهِاتِكَ فِي جَامِعِ تَجَلِّيَاتِكَ، وَخَلَعْتَ
عَلَيْهِ خِلْعَةَ الصِّفَاتِ وَالْأَسْمَاءِ، وَتَوَجَّهْتَهُ بِتَسَاجُ
الْخِلَافَةِ الْعُظْمَى، وَأَسْرَيْتَ بِجَسَدِهِ يَفْقَةَ ﴿ مِنْ
الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلَى الْمَسْجِدِ الْأَقْصَى ﴾، حَتَّى
أَنْتَهَى إِلَى ﴿ سِدْرَةِ الْمُنْتَهَى ﴾، وَتَرَقَّى إِلَى ﴿ قَابِ

l'éphémère à l'éternel : ﴿ Entre elles il y a une barrière qu'elles ne débordent pas ﴾²⁵ ;

Sur le Livre Universel du Premier et du Dernier²⁶ et sur le Centre du Contenant de l'Intérieur et de l'Extérieur²⁷ ;

Sur Ton Bien-Aimé par lequel Tu as dévoilé la beauté de Ton Essence sur le trône nuptial de Tes parures, et sur celui que Tu as dressé alors comme *qiblah* pour Te contempler Toi-même dans le Temple Totalisateur de Tes manifestations²⁸ ;

Sur celui que Tu as revêtu de la robe des Attributs et des Noms, et que Tu as couronné de la tiare du Khalifat Suprême²⁹ ;

Sur celui dont Tu as fait voyager le corps en état de veille, ﴿ de la Mosquée Sacrée à la Mosquée Eloignée ﴾³⁰ de sorte qu'il atteignit le ﴿ Lotus de la Limite ﴾³¹ ; et sur celui qui monta jusqu'à ﴿ la distance

25. Verset coranique qui fait suite au précédent. Dans tout ce passage, le Prophète est considéré sous les deux aspects opposés et complémentaires du *barzakh* comme "séparateur" et "médiateur".

26. Le Livre est un symbole de l'Homme Universel ; ses feuilles représentent les plans de l'Être ou les degrés de la connaissance. Les Noms divins de Premier et de Dernier suggèrent alors l'ordre des pages d'un livre.

27. Les aspects du Prophète correspondant aux Noms divins d'Intérieur et d'Extérieur sont ramenés de leur dualité à l'unité de connaissance de l'Homme Universel qui est leur

contenant commun.

28. Le symbolisme employé dans ce passage appartient à un rite nuptial particulier suivant lequel, la nuit du mariage, la nouvelle mariée assise sur son lit d'apparat est dévoilée pour la première fois par l'époux qui, la prenant alors comme *qiblah*, accomplit une prière de deux rakates.

29. Ce passage évoque l'investiture d'Adam comme *Khalifah* d'Allâh dans la Création (cf. *Coran*, 2, 30-34).

30. Sur le voyage nocturne du Prophète, voir la Sourate *al-Isrâ* (17, 1). – La Mosquée Sacrée (la Ka'aba de la Mekke) représente le *maqâm* du "cœur sanctifié" et la Mosquée éloignée (à Jérusalem), le *maqâm* de l'Esprit Suprême.

31. Sur le Lotus de la Limite (*as-Sidrah al-muntahâ*), voir *Coran*, 53, 14. Cet arbre est situé au septième ciel, séjour de l'Esprit Suprême.

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

de Deux Arcs ou Plus-près »³² de sorte que son cœur voyant se délecta (*fa-(i)nsarra*) par Ta vue là où il n'y a « ni Matin ni Soir »^[32bis] : « Son cœur ne dénatura pas ce qu'il a vu »³³, et son regard se fixa dans Ton Etre, là où il n'y a ni Vide ni Plénitude : « Le regard ne dévia point, ni ne dépassa »³⁴.

Allahumma, accomplis sur lui une Prière par laquelle ma branche se relie à ma racine³⁵ et mon peu à mon tout, afin que mon essence s'unisse à son essence, et mes attributs à ses attributs, et afin que l'œil soit rafraîchi par l'œil³⁶ et que l'entre-deux disparaisse d'entre les deux !

Et accorde-lui une Paix telle que je sois préservé contre tout changement en le suivant et que

32. Ibid, 53, 9. La distance de Deux Arcs (*Qāba Qawsayn*) indique la proximité des deux moitiés d'un cercle séparées par un diamètre. Ce cercle est celui du Tout Universel, la moitié supérieure correspondant au domaine principal (*al-Haqq*) et la moitié inférieure à la manifestation (*al-Khalq*). Le Prophète représente alors le diamètre. Une autre traduction de l'expression *qāba qawsayn* permet de considérer le Prophète comme “la mesure des deux Arcs”, ce qui est une forme de l'affirmation que l'Homme Universel est la mesure de toute chose.

Le terme “ou Plus Près” indique le passage au-delà de la dualité des Deux Arcs, dans l'Unité indistincte du cercle.

[32bis. Allusion à une réplique transcendante et essentielle (*shathah*) d'Abu Yazīd al-Bistamī qui, lorsqu'on lui demanda « comment vas-tu ce matin ? », répondit : « il n'y a ni matin, ni soir. En vérité le matin et le soir sont pour celui qui est concerné par l'attribut, or je n'ai pas d'attribut ! ».]

قال له رجل كيف أصبحت فقال لا صباح ولا مساء إنما الصباح والمساء لمن تأخذه الضغنة وإن لا صغنة لي
33. Ibid, 53, 11.

34. Ibid, 53, 17. – Il y a dans ce passage, dans le texte arabe, certaines nuances qui échappent dans la traduction : *insarra*, traduit par “se délecta”, peut, d'après un autre sens de la racine, évoquer l'idée

قَوْسَيْنِ أَوْ أَدْنَى ۖ فَأَنْسَرَ فُؤَادَهُ بَشْهُودِكَ
حَيْثُ لَا صَبَاحَ وَلَا مَسَاءَ ۖ « مَا كَذَبَ
أَنْفُؤَادُ مَا رَأَى ۖ » وَقَرَّ بَصْرُهُ بِوُجُودِكَ حَيْثُ
لَا خَلَاءَ وَلَا مَلَاءَ ۖ « مَا زَاغَ الْبَصَرُ وَمَا
طَغَى ۖ » ۖ صَلَّى اللَّهُمَّ عَلَيْهِ صَلَاةً يَصِلُ بِهَا
فَرْعِي إِلَى أَصْلِي ۖ وَبَعْضِي إِلَى كُلِّي ۖ لِتَتَّحِدَ
ذَاتِي بِذَاتِهِ ۖ وَصِفَاتِي بِصِفَاتِهِ ۖ وَتَقَرَّ الْعَيْنُ
بِالْعَيْنِ ۖ وَيَفْرَّ الْبَيْنُ مِنَ الْبَيْنِ ۖ وَسَلِّمْ عَلَيْهِ
سَلَامًا أَسَلِّمُ بِهِ فِي مُتَابَعَتِهِ مِنَ التَّخْلُفِ ۖ

de “se résorber dans l'indistinction”, sens qui est assez conforme au contexte ; *qarra*, traduit par “se fixa”, a aussi le sens de “rafraîchir” (surtout la vue), ce qui ramène au premier sens de *insarra*.

35. La branche, c'est l'homme individuel effectif ; la racine c'est l'Homme Universel potentiel. – Le texte arabe présente un effet verbal remarquable du fait de la répétition de certaines racines voisines : Ş L W (dans les mots *şalli* “prie” et *şalāt* “prière”), W Ş L (dans *yaşilu* “se relie”) et A Ş L (dans *aşl* “racine”).

36. On peut traduire « afin que l'œil soit raffermi par l'œil ». On peut encore remplacer “œil” par “essence” ou “source”. – On peut voir, d'après l'effet voulu pour la “prière” d'Allah sur le Prophète dans ce passage ainsi que dans ceux qui suivent, que le Prophète n'est pas extérieur à celui qui prie pour lui, mais il se trouve à l'intérieur de celui-ci à l'état germinatif, où il se développera par la vertu de l'activité initiatique constituée par la “Prière divine”, activité qui est celle de l'Intellect Premier.

وَ فِي طَرِيقِ شَرِيعَتِهِ مِنَ التَّعَسُّفِ ، لِأَفْتَحَ
بَابَ مَحَبَّتِكَ إِنِّي بِمِفْتَاحِ مُتَابَعَتِهِ ،
وَ أَشْهَدُكَ فِي حَوَاسِي وَ أَعْضَائِي مِنْ
مَشْكَاتِهِ شَرِّعِهِ وَ طَاعَتِهِ ، وَ أَدْخُلَ وَرَاءَهُ إِلَى
حِصْنِ لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ ، وَ فِي أَثَرِهِ إِلَى خَلْوَةٍ
﴿ لِي وَقْتُ مَعَ اللَّهِ ﴾ ، إِذْ هُوَ بَابُكَ الَّذِي مَنْ
لَمْ يَفْصِدْكَ مِنْهُ سُدَّتْ عَلَيْهِ الطُّرُقُ وَ الْأَبْوَابُ ،
وَ رُدَّ بَعْضًا الْأَدَبِ إِلَى إِصْطَبَالِ الدَّوَابِّ ، أَللَّهُمَّ
يَا رَبِّ يَا مَنْ لَيْسَ حِجَابُهُ إِلَّا التُّورَ ،
وَ لَا خَفَاؤُهُ إِلَّا شِدَّةَ الظُّهُورِ ، أَسْأَلُكَ بِكَ فِي
مَرْتَبَةِ إِطْلَاقِكَ عَنْ كُلِّ تَقْيِيدٍ ، أَلَّتِي تَفْعَلُ فِيهَا
مَا تَشَاءُ وَ تُرِيدُ ، وَ بِكَشْفِكَ عَنْ ذَاتِكَ بِالْعِلْمِ
التُّورِيِّ ، وَ تَحْوُلِكَ فِي صُورِ أَسْمَائِكَ
وَ صِفَاتِكَ بِالْوُجُودِ الصُّورِيِّ أَنْ تُصَلِّيَ عَلَيَّ

j'échappe à toute déviation pendant le cheminement dans sa Voie, afin que j'ouvre ainsi la porte de Ton Amour pour moi, avec la clef de la conformité à lui ^{36bis}, que je Te contemple dans mes sens et mes membres, de la “niche” de sa Loi et de sa Règle ³⁷, et que j'entre derrière lui dans la citadelle du *Lâ Ilâha illa-Llâh*, et que j'arrive sur ses traces dans la *Khawah* ³⁸ du ﴿ J'ai un certain temps d'isolement avec Allâh ﴾ ³⁹, car il est Ta porte par laquelle doit passer celui qui veut se diriger vers Toi, s'il ne veut pas voir se fermer devant lui routes et portes, et être renvoyé sous le bâton de la correction vers l'étable des bêtes !

Allahumma, ô mon Seigneur, ô Celui qui n'a pour voile que la Lumière et pour couverture que la violence de Sa manifestation ⁴⁰, je T'invoque par Toi-même à Ton degré d'Absoluité au-delà de toute entrave, degré auquel Tu fais ce que Tu veux, par Ton acte révélateur de Ton Essence au moyen de la science illuminante et par Tes métamorphoses sous les formes des Noms et des Attributs dans la condition formative ⁴¹, et je Te demande d'accomplir sur

36bis. [cf. Coran 3-31 ﴿ Dis : si vous aimez Allâh, conformez vous à moi, Allâh vous aimera ﴾
﴿ فُلْ إِنْ كُنْتُمْ تُحِبُّونَ اللَّهَ فَاتَّبِعُونِي يُحْبِبْكُمُ اللَّهُ ﴾]

37. Le symbole de la “niche” qui a son origine dans le “verset de la Lumière” (*Coran*, 24, 35), désigne dans le Commentaire d'Ibn 'Arabî le “corps” qui porte en lui la “lampe” de l'Esprit. Cette lampe est mise sous “un verre brillant

comme une étoile” qui représente le “cœur”.

38. La retraite spirituelle.

39. Hadîth.

40. Démonstration parfaite du double sens de la “révélation”, comme “dévoilement” et comme “voilement”.

41. *Al-Wujûd as-šîrî* ne désigne pas le seul domaine des formes individuelles, mais, suivant le sens plus général du mot *šîrah*, cela s'applique à toute condition manifestée.

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

notre seigneur Muhammad une prière par laquelle ma vue intuitive soit enduite du collyre de la Lumière aspergée dans la Précéternité, afin que je contemple l’“extinction” de ce qui n’a pas été et la “permanence” de ce qui ne périt jamais, et que je voie les choses telles qu’elles sont dans leur racine, inexistantes, perdues, et leur réalité là où elles ne pressentent pas encore le parfum de l’Etre et où, à plus forte raison, elles ne soupçonnent pas encore l’Existence !

Et fais-moi sortir, ô Allahumma, par la prière sur lui, des ténèbres de mon individualité vers la Lumière ⁴², et du tombeau de ma corporéité vers l’Union du Jour du Rassemblement ⁴³ et vers la Distinction de la Résurrection ; et reflue sur moi les grâces du ciel de Ton Identité avec Toi ⁴⁴ qui me purifiera de la souillure du polythéisme et de l’idolâtrie ! Redresse-moi par la “première mort” et la “deuxième naissance” et vivifie-moi de la vie permanente dans cette existence évanescente ⁴⁵ !

42. Cf. *Coran*, 2, 257.

43. C’est le Rassemblement du genre humain au Jour du Jugement, pris ici dans son symbolisme initiatique.

44. Cette image est une allusion à la “pluie de rosée” par laquelle s’opère la “résurrection des morts”.

45. La “première mort” est dans son sens propre la mort au monde profane impliqué par l’acte d’initiation qui constitue la “deuxième naissance”. Mais du fait que dans tout ce passage, tel qu’on peut le voir plus loin jusqu’à la fin de l’alinéa, est retracé le plan de la réalisation initiatique intégrale, il y a lieu d’envisager une transposi-

سَيِّدِنَا مُحَمَّدٍ صَلَاةً تَكْحَلُ بِهَا بَصِيرَتِي
بِالنُّورِ الْمَرْشُوشِ فِي الْأَزَلِ لِأَشْهَدَ فَنَاءَ مَا لَمْ
يَكُنْ وَبَقَاءَ مَا لَمْ يَزَلْ، وَأَرَى الْأَشْيَاءَ كَمَا هِيَ
فِي أَصْلِهَا مَعْدُومَةً مَفْقُودَةً، وَكَوْنَهَا لَمْ
تَشْمِ رَائِحَةَ الْوُجُودِ فَضْلًا عَنْ كَوْنِهَا مَوْجُودَةً،
وَأَخْرِجْنِي اللَّهُمَّ بِالصَّلَاةِ عَلَيَّ مِنْ
ظُلْمَةِ أَنَانِيَّتِي إِلَى النُّورِ، وَمِنْ قَبْرِ جُثْمَانِيَّتِي
إِلَى جَمْعِ الْحَشْرِ وَفَرْقِ النَّشُورِ، وَأَفْضِنِ
عَلَيَّ مِنْ سَمَاءِ تَوْحِيدِكَ إِيَّاكَ، مَا تُطَهِّرُنِي بِهِ
مِنْ رَجْسِ الشِّرْكِ، وَالْإِشْرَاكِ وَأَنْعِشْنِي
بِالْمَوْتَةِ الْأُولَى وَالْوِلَادَةِ الثَّانِيَةِ، وَأَحْيِنِي
بِالْحَيَاةِ الْبَاقِيَةِ فِي هَذِهِ الدُّنْيَا الْفَانِيَةِ،

tion de ces notions dans l’universel, et, alors, la “mort” dont il est parlé est l’extinction à toute condition manifestée (*fanâ’ al-fanâ*) ; corrélativement la “seconde naissance” est la réalisation de l’Identité Suprême, indissolublement liée à l’extinction finale, et qui est la naissance de l’“Homme Universel” conséquente à la mort de l’“homme particulier”. La “vie permanente” représente alors la Permanence Suprême (*al-Baqâ*) (suite p. 36).

وَ اجْعَلْ لِي نُورًا اَمْشِي بِهِ فِي النَّاسِ ، وَ ارَى بِهِ
وَ جْهَكَ اَيْنَمَا تَوَلَّيْتُ بِدُونِ اَشْتِبَاهِ
وَ لَا اَلْتِبَاسِ ، نَاطِرًا بِعَيْنِي اَلْجَمْعِ وَ اَلْفَرْقِ ،
فَاصِلًا بَيْنَ اَلْبَاطِلِ وَ اَلْحَقِّ ، دَالًّا بِكَ
عَلَيْكَ ، وَ هَادِيًّا بِاِذْنِكَ اِلَيْكَ ، يَا اَرْحَمَ
الرَّاحِمِينَ (ثلاثا) صَلِّ وَ سَلِّمْ عَلَيَّ سَيِّدِنَا
مُحَمَّدٍ صَلَاةً تَقْبَلُ بِهَا دُعَائِي ،
وَ تُحَقِّقْ بِهَا رَجَائِي ، وَ عَلَيَّ اِلَهَ اَلِ الشُّهُودِ
وَ اَلْعِزْفَانِ ، وَ اَصْحَابِهِ اَصْحَابِ الذُّوقِ

Accorde-moi une lumière avec laquelle je passe parmi les hommes ⁴⁶ et par laquelle je vois Ta Face partout où je me tournerai, sans hallucination et sans illusion ⁴⁷, voyant des deux yeux de l'Union et de la Distinction ⁴⁸, discriminant par une autorité inexorable entre le Faux et le Vrai, rendant témoignage sur Toi et conduisant avec Ta permission vers Toi.

Ô Miséricordieux des miséricordieux (3 fois), accomplis Ta prière et étends Ton salut sur notre seigneur Muhammad, dans une Prière par laquelle Tu agrées mon appel et Tu combles mon espoir,

Et sur sa Famille, la Famille de la contemplation et de la Suprême Connaissance, et sur ses Compagnons, les Compagnons du Goût initiatique ⁴⁹ et de

Quant au fait que l'expression de "première mort" implique logiquement une "deuxième mort" – de même que dans la terminologie initiatique normale où elle désigne la mort de l'individualité – , on peut envisager que celle-ci correspond alors à l' "acte sacrificiel" impliqué dans la "réalisation descendante" accomplie par l'Homme Universel.

46. Pour tout ce dernier passage, cf. *Coran*, 6, 122 : « Est-ce que celui qui était mort et que Nous avons revivifié, et auquel Nous avons donné une lumière pour qu'il puisse marcher avec elle parmi les hommes, est semblable à celui qui est dans les ténèbres dont il ne peut sortir ? ».

﴿ اَوْ مَنْ كَانَ مَيِّتًا فَاُحْيَيْنَاهُ وَ جَعَلْنَا لَهُ نُورًا يَمْشِي بِهِ فِي النَّاسِ
كَمَنْ مِثْلُهُ، فِي الظُّلْمَةِ لَيْسَ بِخَارِجٍ مِنْهَا ﴾

47. Cf. *Coran*, 2, 115 : « A Allah appartient l'Orient et l'Occident, et partout où vous vous tournez, vous trouverez la Face d'Allah. Certes Allah embrasse tout, Il est Très Savant ».

﴿ وَ لِلّٰهِ الْمَشْرِقُ وَ الْمَغْرِبُ فَاَيْنَمَا تُوَلُّوْا فَتَمَّ وَجْهُ اللّٰهِ اِنَّ اللّٰهَ وَّاسِعٌ عَلِيْمٌ ﴾

48. Cette image s'explique plus particulièrement par le fait que l'Identité Suprême s'appelle 'ayn al-Jam' "l'œil de la Totalisation" ; par symétrie on a aussi un "œil de la Distinctivité", et ce sont alors les "deux yeux" de l'Homme Universel.

49. Le terme *dhawq* le "goût" désigne d'une façon générale la connaissance par expérience directe opposée à la conviction intellectuelle. Quand il est pris pour désigner le commencement de cette expérience, le terme corrélatif *shurb* "boisson" désigne la plénitude de l'expérience. Dans un sens plus particulier il s'applique à la connaissance initiatique par la sensibilité individuelle, de vérités supra-individuelles (descendues du *maqâm ar-Rûh* et du *maqâm al-Qalb* vers le *maqâm an-nafs*).

PRIÈRE SUR LE PROPHÈTE

la grande Passion ⁵⁰,

Tant que se déploiera la chevelure de la nuit de
l'Existence et tant que se lèveront les aubes sur les
fronts de la Connaissance.

Amîn, Amîn, Amîn !

Et que la Paix soit avec les envoyés et louange à
Allâh, le Seigneur des Mondes ⁵¹.

IBN 'ARABÎ

Traduit de l'arabe et annoté par
MICHEL VÂLSAN

وَأَلْوَجْدَانِ ، مَا أَنتَشَرَتْ طُرَّةُ لَيْلِ الْكِيَانِ ،

وَأَسْفَرَتْ جَبِينِ الْعِيَانِ

آمِينَ (ثلاثا)

﴿ وَسَلَامٌ عَلَى الْمُرْسَلِينَ وَالْحَمْدُ لِلَّهِ

رَبِّ الْعَالَمِينَ ﴾

50. Le terme *wijdân* qui vient de *wajada* “trouver”, “sentir”, désigne l'acte de “réalisation” et il représente ici le degré maxima de l'expérience. Ce terme a aussi le sens originare du terme grec “enthousiasme”.

51. *Coran*, 37, 181-182.

[Addendum : les quelques ajouts entre crochets sont de nous exceptés ceux de la note 8 qui sont le fruit d'une correction de C.A. Gilis apportée à l'occasion de la publication du texte dans les *E.T.* et qui lui a paru correspondre aux intentions de Michel Vâlsan.

Comité de rédaction de Science sacrée]